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12 11 Женщины и девушки, проживающие в нашей стране, 
могут обратиться по поводу социально-правовых 

проблем на короткий номер телефона доверия 12 11 
Федерации проф союзов Узбекистана.

Высокоскоростные поезда 
для Узбекистана

Глава государства утвердил основ-
ные параметры технико-эконо-
мического обоснования проекта 
закупки шести высокоскоростных 
электропоездов Hyundai Rotem 
из Южной Кореи для железнодо-
рожного сообщения «Ташкент — 
Хива».

Цифровизация  сократит 
расходы

Свыше сотни проектов цифровиза-
ции реализуется в стране в здра-
воохранении, образовании, стро-
ительстве, энергетике, транспорте, 
сельском и водном хозяйстве. Эту 
информацию озвучил на совеща-
нии глава государства.

Дополнительные  каникулы 
для  школьников

Новый учебный год в Узбекистане 
начнется 4 сентября, принимая во 
внимание, что указом Президента 
установлены дополнительные вы-
ходные дни в связи с Днем незави-
симости, сообщает пресс-служба 
министерства дошкольного и 
школьного образования.

Ждем  с  победой
Сборную Узбекистана торже-
ственно проводили на Паралим-
пийские игры, которые пройдут в 
Париже. 65 параспортсменов по-
лучили рекордные 113 лицензий 
в 9 видах спорта, сообщает пресс-
служба Национального паралим-
пийского комитета.

Интерес  британского 
бизнеса  растет

В Лондоне прошел бизнес-форум, 
посвященный инвестиционному и 
торгово-экономическому потен-
циалу Узбекистана с участием 120 
представителей ведущих британ-
ских компаний, желающих расши-
рить свое присутствие на новых 
рынках нашей страны.

Вернулись  с  медалями
Делегация Узбекистана вместе с 
представителями Узбекского агент-
ства по техническому регулиро-
ванию впервые приняла участие 
в XIX Международной олимпиаде 
стандартов в Южной Корее и заво-
евала золотую и серебряную ме-
дали.

Оценка  KPI  руководителей
В стране утвержден перечень ми-
нистерств, комитетов, агентств, 
инспекций, компаний и ассоциа-
ций, чья деятельность будет оце-
ниваться на основании KPI. Также 
утверждены положения о порядке 
оценивания деятельности на ос-
нове ключевых показателей эф-
фективности.

Я не буду углубляться в подробности геополитического ландшафта 
региона и его нынешнего положения, а лишь хочу поделиться крат-
кими мыслями о беспрецедентно смелых шагах Нового Узбекистана, 
имеющего возможность напрямую влиять на эти процессы. Выража-
ясь словами современных политиков, Узбекистан становится важней-
шим интегрирующим актором региона, международный имидж кото-
рого растет с каждым днем.

Говоря откровенно, события, произошедшие только в последний пе-
риод, о которых невозможно не упомянуть, побудили меня взяться за 
перо и поделиться своими мыслями.

3

ПРОБУЖДАЮЩИЙСЯ ЛЕВ:
ЭПОХА ОБНОВЛЕНИЯ

Каждая страна в процессе своего 
развития проходит этап борьбы с бед-
ностью. В 2020 году Узбекистан при-
знал, что определенная часть населе-
ния находится в бедности и присту-
пил к ее поддержке. Были приняты 
финансово-организационные меры 
и внедрена система. Это дало свои ре-
зультаты, улучшились условия жизни 
более трех миллионов человек. Уро-
вень бедности снизился с 17 до 11 про-
центов.

Поставлена цель в ближайшие 
три года снизить уровень бедности 
с 11 процентов до 7. С действующей 
системой сложно и далее повышать 
результативность. Недостает четких 
критериев определения бедности, 
целостного подхода к выведению се-
мей из этого положения и распреде-
лению средств.

На совещании, состоявшемся  
12 июля текущего года в Ферганской 
области, глава государства отметил, 
что сокращение бедности и соци-
альная защита будут осуществляться 
в рамках единой системы.

На презентации рассмотрены 
предложения по комплексной работе 
по этим двум направлениям.

В частности, на основе анализа бу-
дут сформированы критерии опреде-
ления бедности и адресный список, 
в который будут включены лица из 
Единого реестра социальной защиты 
и семьи, подверженные высокому ри-
ску попадания в состояние бедности. 

Такой статус будет утверж даться се-
меркой и активистами махалли путем 
голосования. Все социальные услуги и 
помощь, направленные на выведение 
из бедности, будут осуществляться 
центрами «Инсон».

Для изучения факторов бедности 
будет разработан единый опросник 
социальной защиты и занятости по 
8 направлениям. На его основе будут 
осуществляться оценка возможно-
стей семей и классификация по трем 
категориям. К каждой семье будут 
применяться индивидуальные под-
ходы и помощь.

По этому же принципу будет сфор-
мирован список махаллей с высоким 
уровнем бедности. Национальное 
агентство социальной защиты и хоки-
мияты ежегодно будут отбирать 50 та-
ких махаллей и работать над превра-
щением их в территорию, свободную 
от бедности и безработицы.

Ежегодно на сокращение бедно-
сти выделяется 14 триллионов сумов. 
Но эти средства распределяются через 
40 видов финансовых инструментов, 
около 10 ведомств, отсутствует еди-
ный подход. В связи с этим будет из-
менена и данная система. Распреде-
ление средств будет осуществляться 
агентством и хокимиятами в разрезе 
регионов, районов и махаллей исходя 
из количества малообеспеченных се-
мей. При этом средства будут направ-
ляться в первую очередь на выведе-
ние семьи из бедности.

Будет организован мониторинг 
исполнения программ, направлен-
ных на сокращение бедности, в три 
этапа — на уровне махалли — района, 
области и республики. Обществен-
ный контроль в этом направлении бу-
дет усилен.

Вместо практики резервирования 
рабочих мест планируется введение 
налоговых льгот для предпринима-
телей, нанявших на работу нуждаю-
щихся лиц. Вакансии будут полностью 
цифровизированы. Будет создана он-
лайн-платформа, которая свяжет за-
казчика с надомным работником и 
фрилансером. В моноцентрах «Ишга 
мархамат» будет налажено обучение 
малоимущих граждан современным 
профессиям в сфере услуг.

— Исходя из накопленного в по-
следние годы опыта и потребностей 
людей, необходимо вывести сокра-
щение бедности на новый уровень. 
Необходимо поддерживать желания 
и возможности нуждающихся лю-
дей, вовлекать их в жизнь общества. 
В целом, любая социальная помощь 
в конечном итоге должна быть увя-
зана с занятостью, — сказал Шавкат 
Мирзиёев.

Ответственным лицам даны ука-
зания по обеспечению адресности и 
прозрачности социальной помощи, 
повышению занятости и развитию 
малого предпринимательства.

По материалам УзА

Президент Шавкат Мирзиёев ознакомился с презентацией о мерах  
по совершенствованию системы сокращения бедности и социальной защиты.

Система сокращения бедности и социальной защиты 
будет усовершенствована

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ »
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СОЦИУМ

ОХРАНА ТРУДА »

К 120-ЛЕТИЮ ПРОФСОЮЗОВ УЗБЕКИСТАНА»

ПОЧЕМУ ВАЖНА 
ОХРАНА ТРУДА 

Охрана труда в золотодобываю-
щей отрасли важна по несколь-

ким причинам. Во-первых, работа в 
шахтах и карьерах сопряжена с мно-
жеством опасностей, таких как обру-
шения, выбросы вредных газов и риск 
возникновения взрывов. Недостаточ-
ные меры безопасности могут при-
вести к трагическим последствиям, 
что делает защиту работников перво-
очередной задачей. Во-вторых, работ-
ники горнодобывающих компаний ча-
сто сталкиваются с тяжелыми физи-
ческими нагрузками и стрессовыми 
условиями. Без надлежащей охраны 
труда эти факторы могут привести к 
хроническим заболеваниям и психо-
логическим расстройствам. В-третьих, 
соблюдение стандартов охраны труда 
не только защищает работников, но и 

помогает компании избегать юриди-
ческих рисков и штрафов. Это также 
способствует созданию положитель-
ного имиджа компании как социально 
ответственного работодателя.

ОСНОВНЫЕ АСПЕКТЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Комбинат строго следует нацио-
нальным и международным 

стандартам охраны труда, как требо-
вания к вентиляции шахт, контроль за 
уровнем токсичных веществ и безо-
пасности электрооборудования.

Внедрение передовых технологий, 
— системы мониторинга состояния ра-
бочих мест и автоматизированные си-
стемы управления помогают снизить 
риски и повысить уровень безопасно-
сти на рабочих местах. 

Регулярные проверки условий 
труда помогают выявлять потенциаль-

ные угрозы и предотвращать несчаст-
ные случаи. 

ОБУЧЕНИЕ И ПОДГОТОВКА 
РАБОТНИКОВ

Инструктажи по технике безо-
пасности, тренировки по дей-

ствиям в чрезвычайных ситуациях и 
курсы первой помощи позволяют ра-
ботникам эффективно справляться с 
опасными ситуациями. 

Большое внимание уделяется обу-
чению персонала работе с оборудова-
нием и освоению новых технологий, 
что способствует уменьшению количе-
ства аварий и инцидентов.

ФИЗИЧЕСКАЯ ЗАЩИТА 
И МЕДИЦИНСКАЯ ПОМОЩЬ

Работники НГМК обеспечива-
ются необходимыми средствами 

индивидуальной защиты, такими как 

кас ки, спецобувь, маски и защитные 
костюмы, что является обязательным 
для минимизации физического риска.

Доступ к медицинской помощи и 
организация регулярных медицин-
ских осмотров помогают своевре-
менно выявлять и лечить заболевания, 
связанные с условиями работы.

Регулярный анализ данных о про-
исшествиях и несчастных случаях, а 
также выявление их скрытых причин 
позволяют определять уязвимые места 
и улучшать порядок соблюдения ох-
раны труда.

Для достижения вышеуказан-
ных целей на производстве в послед-
нее время успешно внедрены новая 
элект ронная программа инспекцион-
ных проверок рабочих мест на пред-
мет соб людения правил ОТ и ТБ и еже-
месячный анализ результатов инспек-
ционных проверок для определения 

круга проблемных позиций, система 
обучения и самоподготовки по ОТ, ТБ и 
ПБ с автоматизированной компьютер-
ной проверкой знаний, ежекварталь-
ное поощрение конкретных бригад. 

Забота о жизни работников начина-
ется с комплексного подхода к охране 
труда. Только при условии системати-
ческого и последовательного подхода 
к этим аспектам можно минимизиро-
вать риски, обеспечить благополучие 
сотрудников и способствовать успеш-
ному развитию компании. Инвестиции 
в охрану труда — это не только соблю-
дение законодательства и моральные 
обязательства, но и стратегическое ре-
шение, способствующее устойчивому 
развитию и процветанию АО «НГМК».

Александр ЧЕРДАНЦЕВ, 
директор по охране труда,

промышленной безопасности 
и экологии АО «Навоийский ГМК»

Золотодобывающая отрасль, несмотря на свои экономиче-
ские преимущества, остается одной из самых опасных сфер 
деятельности. В АО «Навоийский горно-металлургический 
комбинат» жизнь и здоровье сотрудников всегда в приори-
тете. Наши работники ежедневно сталкиваются с множе-
ством рисков — от обрушений и взрывов до воздействия ток-
сичных веществ и экстремальных климатических условий. В 
таких обстоятельствах обеспечение безопасной трудовой 
среды становится не просто обязательством, но и основой 
для успешной работы компании.

АК ОБЕСПЕЧИТЬ 
БЕЗОПАСНОСТЬ 
И ЗАЩИТИТЬ РАБОЧИХ?

СМЫСЛ ЖИЗНИ — В ПОМОЩИ ЛЮДЯМ

К

Тяга к знаниям у Озоды была с ран-
него детства. Уже в три года она умела 
читать благодаря своему дяде. В школу 
пошла в шесть лет и успешно справля-
лась со всеми предметами, но вскоре 
поняла, что ее призвание — медицина. 
Окончив школу, поступила на 
лечебный факультет ТашМИ и 
проходила практику в районах. 
Неподалеку находился Инсти-
тут краевой медицины, куда ее 
перевели, а позже направили на 
работу в НИИ эндокринологии. 
Там она училась у выдающихся 
академиков республики — Ял-
кина Туракулова и Раджаба Ту-
рабекова, разработавших мето-
дику лечения зоба радиоактив-
ным йодом.

Молодой специалист вместе с 
наставниками проводила боль-
шую работу, направленную на 
профилактику и лечение забо-
леваний, вызванных дефицитом 
йода, а также диабета. Озода Ан-
варовна до сих пор помнит каж-
дого ребенка, которого ей уда-
лось спасти от диабетической 
комы. За каждого из них она бо-
ролась самоотверженно, не от-
ходя от больничной койки, де-
журя вместе с родителями.

Ее старания были высоко оце-
нены. Озода Анваровна дослу-
жилась до должности замести-
теля главного врача по лечебной 
работе НИИ эндокринологии, 
где она отвечала за работу службы по 
всей республике. Она также трудилась 
в Ташкентском городском эндокрино-
логическом диспансере. Однако пол-
ной неожиданностью для нее стало на-
значение на должность заместителя 
председателя Федерации профсоюзов 
Узбекистана и председателя Респуб-
ликанского совета проф союза работ-

ников здравоохранения. Практикую-
щему врачу, влюбленному в свою ра-
боту, пришлось осваивать новую для 
себя сферу деятельности. Но и здесь 
она проявила максимум стараний и 
усердия.

Проводником в профсоюзной ра-
боте для нее стал председатель Феде-
рации профсоюзов Узбекистана Хул-
кар Джамалов. Он был видным хо-
зяйственным, государственным и 
политическим деятелем, человеком 
большого ума, грамотным специали-
стом, строгим, но справедливым. Зна-
ющей свое дело оказалась и сменив-

шая его на этой должности Дилбар 
Джахангирова. Озода Анваровна ра-
ботала в команде с заместителями  
Эльером Якубовым и Кудратиллой  
Рафиковым — большими профессио-
налами своего дела, ответственными 

людьми, которые внесли значительный 
вклад в реа лизацию важных принципов 
проф союзной работы на практике.

— Профсоюз по праву можно назвать 
защитником трудящихся, — убеж дена 
Озода Анваровна. — Это очень инте-
ресная, многогранная и благородная 
работа. Ее главная цель — поддержка 
работников, решение социальных во-

просов, защита их прав, а также забота 
о здоровье сотрудников и их детей. Мы 
всегда следили за своевременной вы-
платой заработной платы, выдавали 
путевки в санатории, половину стои-
мости которых, а в некоторых случаях 

и полностью, оплачивал проф-
союз. Также мы добивались вы-
дачи ордеров на лечение в боль-
ницах.

Озода Анваровна также ез-
дила вместе с представителями 
областных советов отраслевых 
профсоюзов в детские оздоро-
вительные лагеря, где прове-
ряли условия для детей: оснаще-
ние, питание, оздоровительные 
процедуры и, конечно, духов-
но-нравственное воспитание.

Особое внимание уделялось 
защите прав женщин и про-
светительской работе с ними. 
Именно при Озоде Мухитдино-
вой при поддержке отраслевого 
профсоюза был организован 
респуб ликанский смотр-кон-
курс медсестер, который прово-
дится и по сей день.

Грамотно вести работу по 
всем направлениям ей помо-
гали не только наставники, но и 
постоянное участие в Междуна-
родном конгрессе женщин Евра-
зии, членом которого она была 
избрана. Во время поездок по 
разным странам профсоюзный 
лидер обменивалась опытом с 

коллегами и активно обсуждала во-
просы, связанные с охраной труда.

Личным вкладом в защиту интере-
сов трудящихся, поддержку и укрепле-
ние их здоровья стало предложение 
Озоды Мухитдиновой при составлении 
госпрограммы сделать бесплатными 
препараты для больных сахарным диа-
бетом и эндокринологическими забо-

леваниями. Также были открыты ма-
газины для диабетиков с широким ас-
сортиментом диетических продуктов.

— Приятно осознавать, что наша ра-
бота в профсоюзе дала свои плоды, — 
делится Озода Анваровна. — Мне часто 
звонят коллеги из Андижана, Ферганы, 
Каракалпакстана. Вместе вспоминаем 
прошлое, а еще они делятся своими 
успехами и планами на будущее. Ра-
дует, что в профсоюзе трудятся люди, 
преданные своему делу. Именно они 
составляют его прочный фундамент. 

Свой опыт и накопленные знания 
в общественной работе Озода Анва-
ровна успешно применяет и по сей 
день. Она является председателем 
«Кексалар маслахати» — «Совета пожи-
лых» Ташкентского городского отделе-
ния фонда «Нуроний», где наставники 
ведут активную работу с молодежью, 
направленную на профилактику дет-
ской преступности, наркомании и пре-
дотвращение разводов в семьях.

Озода Мухитдинова — человек боль-
шой души, всегда готова прийти лю-
дям на помощь. Будь то пациент с серь-
езным заболеванием, сотрудник, об-
ратившийся в профсоюз с проблемой, 
или молодой человек, нуждающийся в 
защите и поддержке, она видит в этом 
свое предназначение и смысл жизни.

Оксана КАДЫШЕВА

Мечта помогать и исцелять людей жила в душе Озоды Мухитдиновой с детства. Судьба 
наградила ее за старания не только возможностью  проявить себя отличным врачом, но 

и поддерживать их будучи общественным работником. 
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Август начался с хороших ново-
стей для всех нас.  Два важнейших 
события, о которых мне хотелось 
бы рассказать, связаны с укрепля-
ющейся ролью Нового Узбекистана 
в мировой политике, культуре и 
совре менной истории. Это государ-
ственный визит Президента Узбе-
кистана в Казахстан и его участие в 
Консультативной встрече лидеров 
стран Центральной Азии в Астане  и, 
конечно, историческая победа на-
ших спортсменов на Олимпийских 
играх в Париже. Эта статья — раз-
мышления, родившиеся в результате   
впечатлений от данных событий.

Конечно, кто-то может возра-
зить, утверждая, что наш Президент 
много раз участвовал во встречах та-
кого формата, а спортсмены Узбеки-
стана и ранее неоднократно побеж-
дали на Олимпийских играх. Так по-
чему же такой ажиотаж?

В данном контексте у меня есть 
несколько вопросов к этим людям: 
когда Узбекистан, который обрел не-
зависимость тридцать три года на-
зад, стал восприниматься всерьез 
странами мира? Когда эта страна и 
народ, испытавшие тяжелые лише-
ния, стали признанными самостоя-
тельными субъектами международ-
ной политики? Когда представители 
нашей страны занимали тринадца-
тое место на крупнейших комплекс-
ных международных соревнова-
ниях, где участвовали спортсмены 
более двухсот стран? Когда на столь 
престижных соревнованиях восемь 
раз звучал Государственный гимн 
Узбекистана, а наш флаг был поднят 
тринадцать раз над пьедесталом по-
чета победителей? Когда ранее мы 
слышали признания о том, что  уз-
бекские спортсмены не имеют рав-
ных в мире?

Невозможно отри-
цать, что события, 
считающиеся сей-
час важнейшими в 
жизни нашего на-
рода, являются пло-
дами успешной, кро-
потливой работы 
Президента  
Шавката Мирзиёева. 

Хотелось бы отметить, что эф-
фективность визита главы нашего 
государства в Казахстан наглядно 
демонстрирует верность поли-
тики Лидера нашей нации, нача-
той семь-восемь лет назад в реги-
оне.

Всем хорошо известно, что 7-9 
августа глава государства нахо-
дился с государственным визи-
том в Казахстане. В начале ви-
зита состоялось первое заседание 
Высшего межгосударственного 
совета под председательством  
Президента Республики Узбе-
кистан Шавката Мирзиёева и  
Президента Республики Казах-
стан Касым-Жомарта Токаева.

Надо отметить, что встреча та-
кого уровня между лидерами двух 
соседних стран состоялась впер-
вые в нашей истории. Никогда 
раньше страны, признанные ми-
ровым сообществом и междуна-
родными экспертами главными 
локомотивами региона, не дости-
гали такого высокого уровня со-
трудничества. Раньше существо-
вали наднациональные понятия 
вроде «Центральной Азии», «ре-
гионального единства» или вы-
соко идеологизированного  «Тур-
кестан — наш общий дом», но 
идентичность, как интеграцион-
ная  структура, была очень рас-
плывчатой. Действия двух глав-
ных держав-соседей в регионе 
являются важным шагом на пути 
превращения этой абстракции в 
конкретные действия. Об этом мы 
поговорим чуть позже, а сейчас 
более подробно остановимся на 
первом форуме Высшего межгосу-
дарственного совета, заседании, 
которое стоит вписать золотыми 
буквами в историю наших стран и 
народов.

В рамках визита успешно 
прошли встречи Межправитель-
ственной комиссии и Совета 
предпринимателей, бизнес-фо-
рум, политические консультации, 
форум аналитических центров, 
интеллектуальные игры. Были 
организованы дни кино и другие 
культурные мероприятия, кото-
рые служат укреплению единства 
наших народов не только в поли-
тическом и экономическом, но и в 
культурном плане.

Одним из самых ярких собы-
тий   встреч стало принятие Про-
граммы стратегического партнер-
ства и союзничества двух стран 

на 2024-2034 годы. Этот документ, 
безусловно, знаменует собой на-
чало нового этапа в узбекско-ка-
захской дружбе и добрососедстве.

С удовлетворением можно 
констатировать, что динамика от-
ношений между нашими стра-
нами поднимается на беспреце-
дентный уровень. Это наглядно 
видно на примере подписания со-
глашений на сумму 7 миллиардов 
долларов по итогам проведенных 
деловых встреч и бизнес-форума.  

— Мы открыли новую 
страницу в наших мно-
гогранных отношениях 
— провели первое засе-
дание Высшего межго-
сударственного совета, 
— сказал на этой встрече 
глава нашего государства. 
— Этот формат является 
отражением самого вы-
сокого уровня межгосу-
дарственного взаимодей-
ствия и ярко демонстри-
рует тесные связи наших 
стран и народов, их твер-
дое стремление укреп-
лять сотрудничество по 
всем направлениям.

Разумеется, новый этап отно-
шений между двумя странами, яв-
ляющимися сердцем региона, не 
остался без внимания мирового со-
общества и международных экс-
пертов. Аналитики  мозговых цен-
тров  широко комментировали 
детали визита. В частности, Рой Эн-
тони Роджерс, заместитель дирек-
тора Института Азии и Европы при 
Университете Малайя (Малайзия), 
выразил свои наблюдения:  

«Благодаря прочным истори-
ческим и личным дружеским свя-
зям между руководителями Узбе-
кистана и Казахстана, нынешнее 
состояние узбекско-казахских от-
ношений характеризуется особой 
динамикой, взаимопониманием и 
высоким уровнем доверия. Считаю, 
что этот визит Президента Узбе-
кистана в Казахстан имеет исто-
рическое значение не только для 

народов двух стран, но и для разви-
тия всего Центрально-Азиатского 
региона».

Высоко оценивая политику Уз-
бекистана в деле региональной ин-
теграции и сотрудничества, Насри 
аль-Саади, управляющий партнер 
компании Premium Construction 
(Катар) в своей статье выделяет 
конкретные усилия соседей:

«Лидеры двух стран высту-
пают за объединение региона и ко-
ординацию усилий посредством 
Консультативных встреч и плат-
формы «Центральная Азия Плюс», 
которые становятся все более по-
пулярными механизмами междуна-
родного сотрудничества. Они ак-
тивно поддерживают друг друга в 
глобальных и региональных поли-
тических вопросах».

Естественно, моя цель не заклю-
чается в том, чтобы приводить или 
комментировать мнения зарубеж-
ных аналитиков об этой истори-
ческой встрече. Мое намерение — 
еще раз подчеркнуть выдающуюся 
роль Лидера нашей нации Шавката 
Мирзиёева, который с последова-
тельным  хладнокровием и муд-
ростью преодолевает трудности, 
внешнее, и, что прискорбно, даже 
внутреннее давление, в борьбе за 
свой народ, достигая великих свер-
шений. Я горжусь, что являюсь со-
временником и соотечественни-
ком человека, поднявшего на не-
бывалую высоту имя узбекского 
народа и Узбекистана.

II

В интервью СМИ Узбекистана 
председатель Управления мусуль-
ман Кавказа Шейх-уль-Ислам Ал-
лахшукюр Пашазаде отметил, что 
личность Шавката Мирзиёева 
стала силой, влияющей на обще-
ственно-политическую жизнь не 
только Узбекистана, но и всего ре-
гиона. Учитывая нейтральную по-
зицию к нам всемирно известного 
мыслителя и богослова, можно 
быть уверенным, что это призна-
ние является объективным и  ис-
к ренним.

Не следует забывать, что факти-
чески инициатором Консультатив-
ной встречи стран Центральной 
Азии, вызвавшей сегодня большой 
интерес в международной поли-
тике, стал наш Президент. Эта ини-
циатива была широко одобрена 
мировым сообществом, и первая 
встреча состоялась 15 марта 2018 
года в Астане.  Завершившийся 
саммит в столице Казахстана 
явился началом нового цикла этого 
формата, проходящего в странах 
региона по принципу ротации.

Хотя это не является основной 
темой статьи, считаю обязатель-
ным отметить, что именно теперь 
мне очевидно ясна цель, которую 
Шавкат Мирзиёев поставил перед 
организацией подобных встреч 
высокого уровня. Это — единство 
региона, объединение наших на-

родов, предки которых тысячеле-
тиями жили вместе в мире и со-
гласии, но в силу разных полити-
ческих причин и распрей чуть не 
стали врагами. Вернуть их к исто-
рическим корням, которые были 
разорваны, все равно что разбудить  
льва, однажды погрузившегося в 
глубокий сон…

Подумайте сами: ведь упомяну-
тая встреча проходила под эгидой 
великой идеи о «региональной ин-
теграции» и «региональной иден-
тичности», о которых наши народы 
мечтали сотни лет. 

— Учитывая общность культур-
но-исторического наследия, — ска-
зал в своем выступлении глава на-
шего государства, — следует уде-
лять больше внимания развитию 
у населения чувства сопричастно-
сти, сплоченности и осознания об-
щей ответственности за будущее 
региона.

Думаю, что скорейший за-
пуск Международной медиаплат-
формы «История и культура 
Цент ральной Азии: одно прошлое 
и общее будущее» станет важ-
ным практическим шагом в дан-
ном направлении.

В целях дальнейшего укрепления 
взаимопонимания и сплоченности 
народов региона  предложено про-
вести научный форум, посвящен-
ный практическим аспектам фор-
мирования региональной идентич-
ности.

Если вглядеться глубже в сло-
восочетание «региональная иден-
тичность» в этой цитате, то можно 
увидеть, что оно охватывает не 
только географические и полити-
ко-экономические, но и культур-
но-идеологические потребности 
региона. Это смелый шаг к восста-
новлению «потерянного сердца» 
региона — общей идентичности 
после долгих лет колонизации. 
Проще говоря, это означает восста-
новление «украденной» идентич-
ности и национальной гордости 
народов региона.

Не ошибусь, если 
скажу, что две  
высокие награды,  
врученные нашему  
Президенту в Казах-
стане — Орден Рес-
публики Казахстан 
«Алтын  Кыран»  
(«Золотой Орел») и 
Почетный знак глав 
государств Цен - 
т ральной Азии, на 
мой взгляд, связаны 
с тем, что Шавкат  
Мирзиёев растопил  
лед  между народами 
и странами региона, 
вернув в жизнь на-
родов Центральной 
Азии искреннюю 
дружбу и любовь, 
унаследованную от 
наших предков.

Примеров тому   немало, но не-
забываемые впечатления от про-
шедших недавно в Париже Олим-
пийских игр оказались самыми 
лучшими: эти игры доказали, что 
в сердцах наших народов возро-
дилась близость и теплота друг 
к другу. Это, без сомнения, яр-
кий пример и результат доброты 
и искренности политики, которую   
проводит Шавкат Мирзиёев в реги-
оне.

III

Одним из событий, наполнив-
ших светом наши сердца в эти дни, 
являются победы узбекских спорт-
сменов на Парижской Олимпиаде, 

которые стали радостью, гордостью 
и честью Нового Узбекистана. Об-
ратите внимание, что страна, на ко-
торую еще вчера смотрели свысока 
как на  колониальную  и  постколо-
ниальную, имя которой на между-
народных конференциях упомина-
лось лишь ради галочки, показала 
и напомнила миру, кем она явля-
ется на самом деле.

Наши спортсмены про-
демонстрировали  свой 
огромный потенциал,  
мастерство и волю на со-
ревнованиях, в которых 
приняли участие пред-
ставители 208 стран, за-
няв 13  место в мире, 4  ме-
сто в Азии, 1  место среди 
тюркских государств, му-
сульманских стран и СНГ. 
Сразу трое наших спорт-
сменов получили почет-
ные звания двукратных 
олимпийских чемпионов. 
Кто может сказать, что 
это грандиозное событие 
произошло само собой?!

У некоторых может возникнуть 
сомнение в том, что прогресс в раз-
витии нашей страны мы воспри-
нимаем и преподносим так ярко 
только потому,   что это наша жизнь, 
наша Родина. Но ведь сегодня до-
стижения Узбекистана и созида-
тельная деятельность Президента 
Шавката Мирзиёева поддержива-
ются и высоко оцениваются меж-
дународным сообществом. Напри-
мер, Сергей Абашин, известный 
ученый, историк, этнолог и антро-
полог, доктор исторических наук, 
профессор факультета антрополо-
гии Европейского университета 
в Санкт-Петербурге, оставил на 
своих страницах в социальных се-
тях следующий комментарий:

«Олимпиада 2024 года явля-
ется знаковым событием. Не 
столько обсуждением тем ген-
дера и искусства, сколько впечат-
ляющими результатами выступ-
ления спортсменов из стран 
Центральной Азии, особенно Уз-
бекистана, который уже завое-
вал 8 золотых медалей и в общем 
мировом зачете вышел на 13  ме-
сто (напомню, что помимо олим-
пийских достижений узбекские 
шахматисты также в послед-
ние годы вышли на первые пози-
ции в мировых рейтингах). Мы 
являемся свидетелями того, как 
цент ральноазиатские страны 
становятся заметными, узнава-
емыми и важными игроками, если 
использовать спортивный язык, 
в общечеловеческом масштабе и 
сами осознают свою собствен-
ную субъектность. Это настоя-
щий исторический сдвиг в мире и 
на бывшем постсоветском про-
странстве, который носит дол-
госрочный и совсем не случайный 
характер».

Важно отметить, что всякий гра-
мотный, трезвомыслящий чело-
век поймет, что хочет сказать этим   
Абашин. То есть победы Узбеки-
стана в спорте доказывают, что 
страна за короткий исторический 
период из объекта международной 
жизни превратилась в важнейший 
самостоятельный субъект.

Это означает, если говорить 
прямо, что страна укрепила свою по-
литико-идеологическую независи-
мость и не нуждается в каких-либо 
посредниках и поучениях. 

В заключение хотелось бы ска-
зать, что два этих значимых со-
бытия явились еще одним сви-
детельством неуклонного про-
гресса и стабильного будущего 
нашей страны, во главе с му-
дрым и самоотверженным Лиде-
ром Шавкатом Миромоновичем  
Мирзиёевым.

Эй, ты, великий Туран, родина львов!
Что с тобой стало? 
О, славная колыбель Чингиза, 
Тимура, Огуза и Аттилы! 
Куда делись те позиции, 
что ты когда-то занимал?..

Абдурауф ФИТРАТ

Кудратилла РАФИКОВ,
политолог

Один из американских политиков высказался о жизни и судьбе стран Центрально-Азиат-
ского региона, что сегодня они не являются постсоветскими или посткоммунистическими 
странами.

Чтобы разделить эту точку зрения, не нужно быть магистром специальных наук. Это мнение 
указывает на прогрессирующее устаревание стереотипных представлений в научно-исследо-
вательских и экспертно-политологических  кругах. 

Десять-пятнадцать лет назад отношения между центральноазиатскими государствами — 
тысячелетними соседями, чьи складывающиеся взаимоотношения были склонны к нацио-
нальному расколу, взаимной неприязни и скрытой вражде, удивительным образом измени-
лись. Люди, которые пытались доказать свое превосходство, утверждая, что их народ «древнее» 
других и поэтому имеет больше прав на историческое и культурное наследие региона, нередко 
оскорбляли друг друга, сегодня  превратились в единодушных и миролюбивых соседей.

Ежедневно мы видим события, отражающие это явление, и считаем их очевидным тому сви-
детельством.  

Прежняя закрытая и предвзятая политика соседей по отношению друг к другу превратила 
общую историю и культурное наследие региона в «язык ненависти». В результате произошед-
ших геополитических изменений в центре Евразии — земле, на которой зарождались огромные 
империи, покорявшие весь мир, возникли пять обретших независимость и в то же время на-
строенных друг против друга государств. Это долгое время удерживало регион на уровне вто-
ростепенного, зависимого объекта для окружающих его крупных акторов.

Я не буду углубляться в подробности геополитического ландшафта региона и его нынеш-
него положения, а лишь хочу поделиться краткими мыслями о беспрецедентно смелых шагах 
Нового Узбекистана, имеющего возможность напрямую влиять на эти процессы. Выражаясь 
словами современных политиков, Узбекистан становится важнейшим интегрирующим акто-
ром региона, международный имидж которого растет с каждым днем.

Говоря откровенно, события, произошедшие только в последний период, о которых невоз-
можно не упомянуть, побудили меня взяться за перо и поделиться своими мыслями. 

ПРОБУЖДАЮЩИЙСЯ ЛЕВ:
ЭПОХА ОБНОВЛЕНИЯ
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ПАНОРАМА

Илон Маск остается самым богатым 
человеком планеты

Отказ премьер-министра Японии 
Фумио Кисиды

Как вернуть астронавтов на Землю?

Предложение Пхеньяну

Международная
ОРБИТА

По материалам международной прессы

ЛЕТО-2024 »

ФЕСТИВАЛИ »

ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ »

Дежурный
Корректор
Верстальщик

Б. Муртазаева
Л. Лесниченко
В. Шевнин

— Мы тепло встретили наших 
гостей, — говорит руководитель 
Общественного фонда «Ватан-
дошлар» Одил Саттаров. — Затем 
в автобусе направились в горы к 
новым друзьям. Приятно было ви-
деть, как ребята, быстро познако-
мившись, нашли общие темы.

В последние годы плодотворно 
работают образовательные лагеря, 
где дети не просто отдыхают, но и 
практикуют языковую культуру.

«Говорение — мать уче-
ния» — именно по такому прин-
ципу работает лагерь West Camp 
в Паркентском районе Таш-
кентской области. Здесь ребята 
говорят с воспитателями, педа-
гогами, между собой по-англий-
ски, не боясь совершить ошибку 

и получить плохую оценку. По их 
словам, такие языковые уроки не 
только не напрягают, но еще и ра-
дуют. А по благодарным отзывам, 
результат превосходит ожидания, 
— отметил доктор философских 
наук, директор лагеря Акмаль 
Реджабов.

Летний образовательный лагерь 
английского языка, где ребята под 
веселую мелодию встречают утро, 
бегут на зарядку, которая необхо-
дима на весь день, заполненный 
языковыми, спортивными, танце-
вальными занятиями, изучением 
истории родного края и экскурси-
ями по окрестностям.

Августовские каникулы надолго 
останутся в памяти ребят. Встреча 
юных соотечественников прохо-

дила в дни празднования трехле-
тия Общественного фонда «Ва-
тандошлар». Фонд был создан для 
объединения соотечественников, 
проживающих за рубежом, вокруг 
исторической родины, укрепле-
ния в их сердцах и сознании чув-
ства гордости за страну и сохране-
ния национальной самобытности. 
В состав Попечительского совета 
фонда вошли ведущие организа-

ции страны, среди которых и Феде-
рация профсоюзов Узбекистана.

«Лучше бы лето не кончалось!» — 
так скандировали гости в автобусе, 
отъезжающие под аплодисменты 
провожающих. Они долго еще обо-
рачивались в сторону друзей и педа-
гогов лагеря, которые стали для них 
родными.

Флора ФАХРУТДИНОВА
Фото автора

Когда отдых и учеба — в радость

«Ковун сайли» в городе-музее

Летний отдых для детей должен быть не только прият-
ным, но и полезным. Этому помогают оздоровительные лагеря, 
востребованные в Узбекистане. В этом сезоне в них отдыхали 
не только местные ребята, но и приглашенные сверстники 
из США, Испании, Франции, Турции, Италии, Таджикистана,  
Казахстана и Кыргызстана.

За три дня фестиваля Хо-
резмскую область посетили более 
30 тысяч иностранных и около 400 
тысяч местных туристов.

Климат нашей страны с жарким 
и продолжительным летом больше 
всего подходит для теплолюбивой 
дыни. Эта бахчевая культура от-

лично приспособлена для воз-
делывания на поливных землях. 
Убедиться в этом можно было в 
дни фестиваля, где в 60 павильо-
нах участники из Республики Кара-
калпакстан, областей и города Таш-
кента, а также 13 городов и районов 
Хорезмской области представили 
125 сортов местных дынь, таких как 
«Киличбой бешак», «Карикиз», «Туя 
ковун», «Ола замча» и многие дру-
гие. Место проведения праздника 
выбрано неслучайно. Хорезмская 
область издревле славилась как ре-
гион, где выращивается значитель-
ная часть из всех известных сортов 
дынь. Особую славу принес региону 
сорт «Гурвак», считающийся симво-
лом дынь Хорезма.

Фестиваль, организуемый Коми-
тетом по туризму  совместно с хоки-
миятом Хорезмской области, способ-

ствует развитию бахчеводства, воз-
рождению забытых сортов дынь, а 
также развитию агротуризма, увели-
чению потока туристов в регионы. 

Незабываемую атмосферу празд-
нику придали фольклорные и этно-
графические коллективы, молодые 
исполнители, а также театрализо-
ванные выступления.

По итогам фестиваля определены 
победители и призеры. Янгибазар-
ский район Хорезмской области стал 
обладателем Гран-при. Первое ме-
сто досталось городу Ургенч, второе 
— Хивинскому району, третье разде-
лили Ургенчский район, Хива и Кош-
купырский район. 

Определены и награждены по-
бедители в различных номина-
циях. 

Юлия ЛЮБИМОВА

Сладкая словно мед, любимая в стране бахчевая культура стала главным атрибутом традиционного фестиваля дыни. Яркое  
и красочное торжество на территории государственного историко-археологического музея-заповедника Ичан-Кала собрало  
тысячи жителей и гостей древнего города.

Возле домов №10, 11, 14, 15, рядом 
с электроподстанцией «Юртим», вот 
уже несколько месяцев ведутся ра-
боты по прокладке кабеля, несмо-
тря на то, что у сотрудников Учтепин-
ской и Чиланзарской РЭС нет разре-
шительных документов и проекта по 
его прокладке через указанные дома 
и зеленую зону, где растут многолет-
ние деревья. Проект по прокладке ка-
беля через пешеходные тротуары есть 
только по центральной улице Кичик 
халка йули, но не внутри жилого мас-
сива. Спрашивается, кто дает им право 
нарушать закон № ЗРУ-916 от 29 фев-
раля 2024 года, подписанный главой 
государства, а также проводить ра-
боты в нарушении проектно-сметной 
документации? 

В указанном законе четко говорится 
о санкциях в отношении лиц, совершив-
ших незаконную вырубку или уничто-
живших ценные виды деревьев и кустар-
ников, не входящих в государственный 
лесной фонд. Несмотря на это, на нашем 
квартале повреждены деревья и кустар-
ники, сломаны асфальт и тротуарные до-
рожки. Со стороны РЭС ничего не восста-
новлено. Кругом пыль и ямы, в которые 

залезают дети, рискуя получить серьез-
ные травмы. Первый раз обращался с по-
добным заявлением в портал «Халк назо-
рати» 22 июня этого года по поводу стро-
ительства и полной антисанитарии, где 
в ответ на мое обращение заверили, что 
все работы закончатся до 1 августа. Но, к 
большому сожале-
нию, полная анти-
санитария, большой 
ущерб растениям 
— деревьям, к боль-
шому негодованию 
жителей, продолжа-
ется до сих пор. Хо-
чется, чтобы ответ-
ственные лица хоки-
мията и прокуратуры 
Учтепинского района 
и министерства энер-
гетики обратили вни-
мание на проблему, 
решили ее в скором 
времени и привлекли 
виновных к ответ-
ственности.

Шухрат КУЗИЕВ 
Ташкент

БЕСПРЕДЕЛ НА СТРОИТЕЛЬНОЙ ПЛОЩАДКЕ
Столбы пыли, огромные ямы внутри жилого массива и разру-

шенные пешеходные тротуары — именно так жители 11 квартала 
Чиланзара встретили лето. Не за горами осень, а ситуация до сих 
пор не меняется к лучшему. 

Американский предприниматель Илон 
Маск продолжает лидировать в The 
Bloomberg Billionaires Index. Это подтвер-
ждают данные ежедневного рейтинга са-
мых состоятельных людей мира, который 
публикует Bloomberg.

Премьер-министр Японии Фумио Кисида 
заявил, что не будет выдвигать свою кан-
дидатуру на пост главы правящей Либе-
рально-демократической партии на пред-
стоящих в сентябре внутрипартийных 
выборах. Это означает, что в ближайшее 
время произойдет смена премьер-мини-
стра Японии.

Как вернуть застрявших на Междуна-
родной космической станции астронавтов 
на Землю? Экипаж испытательной миссии 
в составе двух человек находится на МКС 
уже почти 70 дней — почти в 10 раз дольше 
запланированного времени. 

Президент Южной Кореи предложил 
КНДР начать официальный диалог, создав 
межкорейскую рабочую группу.

Илон Маск нахо-
дится на первом ме-
сте с состоянием в 235 
млрд долларов. Первую 
пятерку замыкает Билл 
Гейтс с 154 млрд долла-
ров. На второй строчке 
располагается Джефф 
Безос (193 млрд долла-
ров). Третье место за-
нимает Марк Цукер-
берг с состоянием в 188 
млрд долларов. На чет-
вертом месте — владе-

лец LVMH Бернар Арно 
с 184 млрд долларов. 
Они с Цукербергом по-
менялись местами.

Решение об уходе 
последовало за поли-

тическим скандалом 
с финансированием, 
в который были вов-
лечены фракции ЛДП. 
Недавние опросы об-
щественного мнения 
показывают, что уро-
вень одобрения каби-
нета Кисиды низок. Он 
вступил в должность 
премьер-министра в 
октябре 2021 года.

Причиной задержки 
стали технические проб-
лемы с новой капсулой. 
NASA обещает вскоре 
объявить дату возвра-
щения астронавтов до-
мой, но пока не знает, 
как это осуществить. 
Решение будет при-
нято после заверше-
ния оценки неисправ-
ной двигательной си-

стемы наземными 
инженерами.

— Этот орган мог бы 
заниматься любыми 
вопросами — от сня-
тия напряженности 
до экономического со-
трудничества, меж-
личностных и культур-
ных обменов, а также 
реагирования на сти-
хийные бедствия и из-

менение климата, — 
заявил Юн Сок Ель. Он 
призвал Пхеньян от-
кликнуться на пред-
ложение, подчеркнув, 
что диалог и сотрудни-
чество могут привести 
к значительному про-
грессу в межкорейских 
отношениях.

— Несмотря на то, 
что северокорейский 
режим в очередной раз 
отклонил наше пред-
ложение, мы никогда 
не прекратим предла-
гать гуманитарную по-
мощь, — заявил прези-
дент Южной Кореи.


